

## **Merci au pape François**

Né le 17 décembre 1936 à Buenos Aires (Argentine), Jorge Mario Bergoglio grandit dans un milieu fortement européenisé, venant de deux régions italiennes, le Piémont et la Ligurie. A l'âge de 17 ans, Jorge se confesse dans l'église San José du quartier Flores de Buenos Aires. C'est pour Jorge une expérience forte. A l'âge de 21 ans, il décide de devenir prêtre. Il termine sa formation de technicien en chimie avant d'entrer au séminaire de Villa Devoto, puis au noviciat de la Compagnie de Jésus, le 11 mars 1958. Il poursuit sa formation au Chili et revient en 1963 à Buenos Aires pour les études en philosophie. Après une expérience d'enseignement (régence) de la littérature dans un collège de Santa Fe et dans un collège de Buenos Aires (1964-1966), il fait les études de théologie à San Miguel dans la banlieue de Buenos Aires. Il est ordonné prêtre le 13 décembre 1969 et continue ses études de théologie.

Après une année (1971-1972) de Troisième An à Alcala de Henares en Espagne, Jorge Bergoglio est nommé maître des novices du Colegio Maximo San José et il fait profession solennelle le 22 avril 1973.

Le 31 juillet 1973, âgé de 36 ans, il est nommé provincial des Jésuites d'Argentine. La dictature militaire sévit de 1976 à 1983. En 1980, Jorge Bergoglio est nommé recteur de la faculté de théologie et de philosophie de San Miguel, tout en y étant professeur de théologie et curé de la paroisse Saint-Joseph de San Miguel. En 1986, il se rend en Allemagne et commence une thèse à la faculté de philosophie et de théologie de Sankt Georgen à Francfort. Il ne s'y retrouve pas et est rappelé en Argentine pour être nommé à Cordoba comme prêtre de quartier et confesseur.

Le 20 mai 1992, sur intervention du cardinal Antonio Quarracino, archevêque de Buenos Aires, Jorge Bergoglio est nommé évêque auxiliaire de Buenos Aires. Il a 55 ans. Il est nommé coadjuteur de Buenos Aires le 3 juin 1997. A la mort du cardinal Quarracino le 28 février 1998, il devient archevêque de Buenos Aires. Le 21 février 2001, il est créé cardinal.

En 2007, lors de la Vème conférence générale du Conseil épiscopal latino-américain qui se déroule au sanctuaire d'Aparecida au Brésil, le cardinal Bergoglio est élu président de la commission de rédaction du document final.

En 2011, atteint par la limite d'âge de 75 ans, il présente sa démission au pape Benoît XVI, qui lui demande de continuer comme archevêque de Buenos Aires.

Après la démission de Benoît XVI, le 11 février 2013, Jorge Bergoglio est élu évêque de Rome le 12 mars 2013. Il prend le nom de François, en mémoire de saint François d'Assise.

J'ai eu la chance de rencontrer le pape François en septembre 2013, lors d'une session de Sant'Egidio à Rome. Je l'ai revu à plusieurs reprises à Rome lors des audiences publiques du mercredi. En 2022, les évêques belges ont vécu la visite ad limina à Rome en novembre. C'est à cette occasion qu'ils ont eu une rencontre d'une heure et demie avec le pape seul. Un moment très important pour saisir les options du pape dans beaucoup de domaines de la mission de l'Eglise dans la société.

Les évêques belges ont pu, très brièvement, saluer le pape lors de sa visite pastorale en Belgique en septembre 2024.

A l'annonce de la mort du pape, ce lundi de Pâques au matin, je prie pour lui et je rends grâce au Seigneur pour les fruits du ministère du Successeur de Pierre dont nous avons pu bénéficier depuis 2013.

+ Guy Harpigny,  
Evêque de Tournai